

# EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sin icato, 120  
Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

## El Partido Socialista

á los electores conscientes de los distritos 2.º y 3.º

CIUDADANOS: El resultado de las pasadas elecciones municipales no ha sido favorable á la causa de los que defendemos constantemente los intereses del proletariado.

Varias circunstancias han influido á que los dos candidatos socialistas no hayan triunfado, algunas de las cuales sucintamente relataremos.

Debido al resultado satisfactorio del partido republicano enviando al Parlamento buen número de diputados en la presente legislatura y á la algo activa propaganda de algunos hombres de este partido, ha hecho concebir á muchísimos obreros esperanzas de que pronto será un hecho la implantación del régimen republicano en esta desdichada nación, los cuales engañados con semejante espejismo están aun retenidos en el campo de sus propios enemigos y es probable permanezcan en la misma situación hasta tanto se haya despejado esta nebulosa que forzosamente y por fortuna ha de despejarse pronto.

Además el interés que el partido republicano tenía de que todos sus candidatos salieran triunfantes con objeto de poder formar la mayoría en el Municipio, y por otra parte el natural empeño que había entre todos los monárquicos para que tal no sucediera, forzosamente la lucha tenía que ser reñida entre ambos partidos. Así pues, ante ese fragor monárquico-republicano el Partido Socialista sostuvo la batalla electoral en desventajosísimas condiciones.

Varias otras circunstancias han concurrido al mismo tiempo para que nuestro Partido no haya logrado sus propósitos: los medios indignos y reprobados siempre por nosotros de que se valen todos los partidos burgueses para cazar votos á los que jamás acudiremos nosotros por tener en otra estima y más alto concepto que todos ellos, la voluntad del cuerpo electoral, si bien ayudan eficazmente al resultado material, nosotros los rechazamos.

En medio, pues, de ese caos político

hemos tenido que mantener alta y honrosamente nuestra bandera.

Por tanto, ciudadanos conscientes de los distritos 2.º y 3.º: á vosotros que habeis sido los soldados aguerridos que han luchado con fe y con bríos para defender vuestros verdaderos intereses; á vosotros que en la jornada del domingo habeis demostrado vuestra disconformidad con el presente régimen burgués, votando la candidatura de clase; á vosotros que habeis puesto en evidencia el valor cívico que todo obrero debe tener en circunstancias como las actuales, el Partido Socialista se dirige y os felicita y se felicita á sí mismo por haberle prestado vuestro entusiasta y desinteresado apoyo.

Pero, ciudadanos: no os importe nada nuestra derrota material en esta reciente lucha: esos cincuenta y un sufragios emitidos en el tercer distrito lo propio que los ciento noventa emitidos en el segundo en favor del Partido Socialista son suficientes á recompensar los desvelos de los que nos dedicamos á enseñar al pueblo obrero el ejercicio de un derecho que en España está vilmente prostituido, como es el derecho del Sufragio universal.

El Partido Socialista, ciudadanos conscientes, no desconoce los obstáculos que se oponen al rápido desarrollo de nuestras ideas, máxime en un país como el nuestro tan atrasado políticamente; y habido esto en cuenta por los hombres de nuestro Partido ante las dificultades de todo linaje que se les presentan, nos sirven de acicate para redoblar nuestra actividad. Entended, pues, ciudadanos, que os queremos decir que cuantas ocasiones se nos presenten para luchar enfrente de todos los Partidos burgueses, las aprovecharemos y volveremos á cumplir con nuestro deber.

Para terminar, ciudadanos: Habeis cumplido como buenos soldados de la democracia y os felicitamos por la satisfacción que debeis experimentar ante la seguridad del deber cumplido y lo único que el Partido os ofrece es un puesto bajo los pliegues de su roja bandera para seguir luchando por la desaparición del régimen burgués.

rio, Damián Ballester.—El Presidente, Miguel Porcel.

## Notas sueltas

En circunstancias en extremo difíciles sabía el Partido Socialista de esta ciudad que iba á la pasada lucha electoral. Obsesionada la clase trabajadora por el resultado de las elecciones de Mayo y por la continua propaganda republicana de estos últimos meses, fácil era prever lo que había de ocurrir.

Si nuestro Partido hubiera sido uno de tantos, (republicano inclusive) claro está que ante la casi seguridad de la derrota, habría optado por el retraimiento, pero la Agrupación palmesana creyó necesario ir á la lucha contra todo y contra todos para conservar enhiesta la bandera de las reivindicaciones obreras.

No importa el haber sido derrotados sus candidatos; este extremo estaba ya descontado previamente por cuanto sabemos bien lo que puede esperarse del actual estado de la organización proletaria como partido de clase; no extrañándonos, por consiguiente, el que una y otra vez parezcan estériles nuestros esfuerzos ¡Es tanta la resistencia que hay que vencer para lograr que la luz penetre en los entenebrecidos cerebros proletarios!

Penetrados de esta verdad, no nos acobardan ni hacen desfallecer nuestro ánimo las continuas decepciones que nos vemos precisados á soportar. Partido esencialmente revolucionario como el Socialista, que aspira á tan honda revolución en beneficio del obrero, como la de transformar radicalmente el modo de ser de la propiedad privada de los medios de producción en propiedad de la Sociedad entera, precisa que sus adeptos adquieran el temple para la necesaria lucha, en el crisol de los desencuentos que ha de sufrir de los mismos que han de salir beneficiados á la postre y esto cuesta mucho trabajo.

Por eso no caben en nuestro campo ni los impacientes, ni los ambiciosos.

Palma 12 Noviembre 1903.—El Secreta-

Si la chica de la zarzuela tiene *dos lunares*, la victoria de los republicanos del pasado domingo está empañada por más de un par.

Y sinó, pruebas al canto. En las Secciones de la Calatrava había aprovechados *ciudadanos* que se capa de interesarse por la candidatura socialista, engañaban miserablemente á muchos trabajadores que querían votar al compañero Roca, cambiándoles la papeleta electoral, por la de los republicanos.

En la de la Alfarería los *ganchos* del gorro frigio escribían al pié de la candidatura republicana el nombre del candidato socialista, logrando de este modo burlar las intenciones del elector de votarle, porque estaba debajo de los dos que tenía derecho á elegir.

Las ruedas de falsos electores estuvieron en continuo movimiento, y esta vez, creemos rodaban más, en favor de los republicanos que de los monárquicos.

Eso no obstante, continuarán atronándonos los oídos, rompiendo lanzas (de boquillas), en favor de la pureza del Sufragio.

Como si nadie les conociera.

La Juventud Republicana en la cual abundaban los *bebés* que era un contento, también tomaron parte activa en la lucha. Daba gloria ver á esos apreciables pimpollos con el lazco rojo en el ojal, corriendo en bandadas de un colegio á otro y estorbando en todas partes.

Nó, y lo que es *vivos*, sí que lo eran. Podrían no tener muchos años, pero á algunos les sobraba inhurbanidad.

Como que varios de ellos se permitían chancarse en plena calle del *candidato obrero* como burlescamente llamaban al socialista.

¡Angelitos! ¡tan jóvenes y ya tan imbéciles!

\* \* \*

Los antipolíticos, los que fundan su principal argumento para combatir á los socialistas, en que nosotros aconsejamos á los trabajadores que hagan uso del arma política en su favor como medio para asestar rudo golpe á la burguesía; los que á todas horas nos están predicando las excelencias de los procedimientos ácratas para resolver de plano el problema social, abominando de todo lo que huelva á burgués; estos repetimos, dieron el día de elecciones *una vez más* gallarda prueba de la *fijeza* de sus convicciones.

En efecto; uno de los más chillones ocupaba el puesto de interventor por un partido burgués en la Sección de la calle del Sindicato y en la de Capuchinos, por si no bastaba uno, eran dos, los que velaban porque los monárquicos no birlaran votos á los republicanos.

Cierto que aquí como en la mayor parte de España, republicanos y *antipolíticos* iban á partir un piñón.

¿Qué como puede ser eso? Pues ¡velay! misterios de la Acracia.

Es muy fácil que haya quien se dé de calabazadas por descubrir la lógica de semejante proceder en quienes consideran la Política como principio y fin de todo mal y recomiendan á los trabajadores que huyan de ella como de la cruz el diablo; pero el infeliz que tal haga demostrará no tener dos dedos de meollo, amén de estar en ayunas de lo que significa la absoluta autonomía libertaria.

Y para los que se hallen en este caso, sepan para de ahora en adelante, que de nada serviría la libre autonomía del individuo libre, en la Sociedad libre y demás zarandajas del Credo anárquico, si no les sirviera á los *autónomos* para predicar una cosa y hacer diametralmente lo contrario, cuantas veces les viniere en gana.

Y aun echárselas de incorruptibles.

\* \* \*

Según los datos que nos suministra la prensa burguesa (únicos que conocemos por ahora), pasan de sesenta los concejales socialistas elegidos esta vez, en los diferentes Municipios de España.

Si la cifra resulta comprobada como esperamos, motivo será este de legítima satisfacción para nuestro Partido por acesar un avance de la doctrina socialista en nuestro país; hasta superior á nuestros cálculos.

Una veintena de representantes contábamos en los Ayuntamientos españoles hasta la fecha; con un centenar contará el Partido Obrero desde el año próximo en las Corporaciones populares, á pesar de haber tenido que luchar en todas partes con las mismas dificultades que en Palma, es decir, enfrente de *todos* los partidos de la burguesía y con el ambiente desfavorable para nosotros creado por los republicanos, desde las elecciones de Abril último.

La victoria, pues, es notablemente hermosa.

Adelante, el porvenir es nuestro.

\* \* \*

Nuestros correligionarios de Manacor han sacado triunfante por el puesto de la mayoría, al compañero Soler. En el futuro Ayuntamiento contarán los proletarios manacorenses con un decidido defensor de nuestra clase.

También en el Municipio de Marratxí, ostentará la representación obrera nuestro amigo Rotger, que si bien no figura aun en nuestras filas por estar en proyecto la constitución de la Agrupación Socialista en aquel pueblo, no obstante está en un todo acordado con nuestras ideas. Felicitamos á la clase obrera de ambos pueblos.

Como se vé, en Mallorca hemos avan-

zado, á pesar de haber sido derrotados en Palma los candidatos socialistas.

Estamos, pues, de enhorabuena.

## Don José Planells y Fó FABRICANTE DE CAJAS EN SON ALEGRE

Todo Palma conoce al señor que encabeza este escrito, pero nadie conoce á tan importante personaje como las operarias que gimen bajo su yugo.

Demuestra la veracidad de lo transcrito, la urbanidad de que se vale para tratar con las infelices proletarias que le vienen acumulando capital y la infame explotación que con ellas egerce.

Un hecho reciente ocurrido el jueves d a 5 del corriente pone de relieve el espíritu justiciero y humanitario que anima á tan buen señor. Un pobre desgraciado más digno de compasión que de respeto llamado Simón, viene desempeñando en la citada fábrica, la plaza de *perrito fuldero*, no desperdiciando ocasión de demostrar á su amo y señor si es merecedor á tan alto cargo, valiéndose para ello de los mismos modales que en muchas ocasiones usa el fabricante señor Planells.

Como ya conoce lo ruín y ridículo de su proceder, créese que al hablar las operarias, que juzgan su conducta ó se mofan de él, dando por resultado estas sospechas al maltrato de obra á una de las operarias el jueves indicado.

El señor fabricante no tan solo ha tolerado la falta á su *lacayuelo* sinó que ha permitido que once operarias abandonasen el trabajo antes que despedir al autor de la brutalidad.

Como una de las que han abandonado el trabajo tenía á su compañero trabajando en la misma fábrica, llamóle el *gran señor* y dijóle:—tu compañera se ha ido con las demás y su deber es trabajar á tu lado—á lo que contestó el obrero Puigrós, que su compañera era libre de trabajar en donde quisiese—pero el *tío* replicó, que si ella no volvía le quitaría el trabajo á él.

Ante tal amenaza el obrero pidió la cuenta al momento y dejó al *baron de la moral* con su correspondiente berrenchín, por no haber podido humillar á sus piés á un obrero con dignidad y á las operarias que van conociendo en parte sus derechos.

Han quedado en la fábrica, un obrero maquinista, el de la *hazaña*, dos operarias y dos aprendizas; las que abandonaron el trabajo tienen colocación en otra fábrica y si son llamadas exigirán: aumento de jornal, reducción de horas de jornada y despido del *mimado*.

Muy bien, por las obreras que saben valerse de la solidaridad que proporciona la unión para demostrar al déspota é inmoral del citado fabricante que sin el

esfuerzo de las trabajadoras no es capaz de conquistarse los medios de vida y que sólo por el vil capital es por lo que se considera fuerte y poderoso.

¿Cuándo acudirán a la organización las explotadas de fábricas y talleres?

## En el Ayuntamiento

### Sesión del día 12

Lo más interesante de esta sesión fué que el señor Alcalde manifestó que una Comisión de señoras le visitó para pedir el apoyo de la Corporación para la constitución de una Casa-Cuna. Pide que el Ayuntamiento preste la cooperación a tan benéfico establecimiento.

El compañero Roca pide la palabra y manifiesta que está sumamente satisfecho de los nobles sentimientos de estas señoras por haber concebido la humanitaria idea de establecer un benéfico establecimiento, en donde las madres puedan dejar sus hijos con entera tranquilidad durante las horas del trabajo; no puedo menos de apoyar la idea concebida por estas personas, toda vez que está encarnada dentro el programa municipal del partido obrero y deseo que el Ayuntamiento la apoye con todas sus fuerzas morales y materiales a fin de que sea un feliz éxito.

El señor García habla en el mismo sentido y se aprueba que el Ayuntamiento preste su cooperación para que se realice tan noble idea.

El concejal socialista presenta una distribución por distritos de servicio de guardias municipales, para que se hagan dos turnos de 8 horas cada uno: el Ayuntamiento acuerda pase a la Comisión para que informe.

El señor Alcalde propone que las fiestas de la Conquista y San Sebastián se celebren como los años anteriores.

El compañero Roca pide que se pase a votación, algunos concejales monárquicos dicen que lo aprueban, los republicanos se callan como un muerto en señal de aprobación.

El compañero Roca dice que no está conforme que del dinero del pueblo se paguen fiestas religiosas y conste su voto en contra.

El señor Pomar suplica al Alcalde que el sermón de la Conquista se encargue sino tiene compromisos anteriores al virtuoso sacerdote don Bartolomé Cortés ó a su hermano don Nicolás.

El compañero Roca apoya la proposición del señor Pomar y dice que está contrario a todas estas cosas.

Por la fuerza de la mayoría se hacen y no estoy conforme tampoco en la forma de hacerse porque el Ayuntamiento siempre da los sermones de las fiestas religiosas que el pueblo paga a una determinada clase y yo entiendo añade, que en

esto no debe existir privilegios ni debe haber clases, yo no admito clases, razas, color ni nacionalidad; para mí todos los hombres somos iguales porque pertenecemos a la gran familia humana y no obstante siempre se ha excluido de dar estos sermones a los sacerdotes que han tenido el apellido diferente de otros teniendo en cuenta que hay tan buenos oradores en éstos como en aquellos.

Deseo que queden desechadas estas rancias miras que la democracia ya hace años que abolió y que se apruebe la petición del señor Pomar.

*Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone a los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios a los intereses de los obreros. No hagáis caso alguno a los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.*

## El resultado

### DE LAS ELECCIONES

Los dos partidos burgueses que se disputaban la dirección de nuestro Municipio, monárquicos y republicanos, han dado ya tragua á la enconada lucha que entre sí sostenían.

En favor de los republicanos se decidió la batalla electoral del domingo, con gran descontento de los monárquicos, que ven desaparecer de sus manos quizá para siempre, las riendas municipales.

El Partido Socialista luchaba en los distritos 2.º y 3.º, presentando un candidato en cada uno enfrente de todos los partidos burgueses.

Dado lo atrasado que anda en política la generalidad de la masa obrera y la eneniga que hacia el Partido Socialista sienten algunos republicanos de *doublé*, nuestra candidatura sufrió rudos embates por un lado y por otro. Pero si eso no nos sorprende, en cambio no podemos pasar por alto las males artes de que se valieron los republicanos en algunas secciones para de este modo asegurarse la elección: tales como usurpación de votos á muchos electores por algunas rondas de madrugadores; hacer votar á los muertos; recorrer muchos colegios y votar en cada uno por supuestos electores; arrebatar de las manos de los electores socialistas su candidatura para entregarles la republicana ó poner en último puesto al candidato socialista para luego no resultar válido.

Todo eso nos duele haberlo de manifestar, tratándose de un Partido que, se-

gún nuestra manera de pensar y obrar, tiene la sagrada obligación de enseñar al pueblo el ejercicio de un derecho que se halla, por desgracia, tan corrompido y desnaturalizado, habiéndolo as reconocido en diferentes ocasiones el Partido republicano.

Más hemos de decir aún. ¿De dónde sacaron los republicanos la especie, mejor dicho la calumnia, de que el Partido Socialista iba coaligado con los liberales? Eso no demuestra otra cosa que el afán que había por parte de ellos de ahogar la candidatura de clase, lo cual se conseguía haciendo ver á los obreros que nosotros vamos del brazo con nuestros irreconciliables enemigos.

Si el Partido Socialista tenía acordado ir á la lucha en todas partes completamente sólo ni siquiera aliado con el partido más afín—por lo que tiene de democrata—ó sea el republicano, ¿cómo íbamos nosotros á unirnos con los liberales?

Francamente hemos de confesar, y lo sentiamos, que el Partido republicano se ha valido de armas de mala ley para vernos en la lucha electoral del domingo pasado.

Y como la franqueza y la seriedad es lo que caracteriza a nuestro Partido, hemos de confesar también que los inconvenientes que teníamos que orillar en la lucha electoral, no era empresa adecuada á nuestras fuerzas, pues sabido es que los republicanos y monárquicos jugaban el todo por el todo y en tan pésimas condiciones tuvimos que hacer frente á todos nuestros enemigos.

Sin embargo, el resultado moral que hemos obtenido nos ha satisfecho en sumo grado. En el segundo distrito hemos tenido 198 votos y en el tercer distrito 51.

¡Y 249 votos obtenidos en tan desventajosas condiciones constituyen para nosotros el mejor triunfo!

\* \*

Nuestros correligionarios de Manacor han sacado triunfante por el puesto de mayoría al compañero Soler, candidato al cargo de concejal.

Y nuestros compañeros de Marratxí, pertenecientes á las Societats de Agricultores y Zapateros, han conseguido también que el compañero Rotger los represente en el nuevo Municipio.

Enviamos nuestro más entusiasta parabién á tan valientes compañeros que tendrán en sus futuros Ayuntamientos quien los represente y defienda de las injusticias del actual régimen.

*El trabajador que en vez de suscribirse á un periódico obrero se suscribe á un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen, y á sus intereses y á los de su clase una traición.*

## CRONICA OBRERA

## EL TRABAJO

Para Anastasio Renato

Irradia con potencia luminosa é impulsora sobre el mundo, como ley expiatoria impuesta á los hombres, un astro hermosísimo que encierra al sabio en su gabinete, al artista en su estudio y al obrero en su taller, entregándole al esfuerzo del pensamiento, al influjo del ingenio y á la operación manual, según los órdenes de ilustración y cultura que el hombre tiene alcanzado en la vida.

¡El Trabajo! Es sol que fecunda á las sociedades haciéndolas grandes ante aquellas á quienes la pereza envuelve con deleitable indolencia, pero mortal y terrible, destructora del bien común de los pueblos.

Gran maestra de lo que el trabajo es, se presenta la naturaleza á nuestro examen dándonos como ejemplo su labor continua.

La luz vibradora y elocuente, atravesando átomos y moléculas, desciende sobre el mundo, vivificando, hasta llegar á la tierra y con su influjo, dar actividad á los gérmenes, removiendo periódicamente las sustancias, para continuar la obra creada, con un sin cesar laboriosísimo de donde el sabio arranca siempre nuevos secretos, el artista inspiración para su genio, el obrero materia para su trabajo y en la entraña, en la corteza, en la atmósfera, en todos los órdenes creadores, donde la ley natural elabora, encontramos el trabajo como base de la producción hasta llegar al orden humano donde sin el trabajo cómo hubiera el hombre aprisionado el rayo, descubierto la fuerza del vapor y la electricidad, bajado al fondo de los mares y subido sobre las nubes, dominando así el mar y el aire como rey de la creación?

Al hablar del trabajo, asalta mi pensamiento el luchador eterno, el alma del mundo: el obrero; el medio de que el mundo se vale para vivir.

Sin él fracasarían las grandes empresas, el movimiento mercantil, la agricultura, nuestras industrias todas; el progreso mismo del mundo: porque no habría brazos que fabricaran, fuerzas que desarrollarían en la práctica los descubrimientos que halló la inteligencia, ni impulsos en el movimiento social.

El obrero tiene un valor inmenso en el orden social y progresivo, pero necesita mostrarse como él es: necesario, útil, culto y humano; nunca envilecido tabernario y holgazán. En la primera forma se impone á ser respetado, querido, con derechos que defender y exigir; en la segunda, sus propios vicios le recluyen al desprecio social.

Ellos, que son los principales sacerdotes del Trabajo, deben tenerlo por escudo, como blasón dobilísimo de su vida, que seguramente resplandecerá con brillantes caracteres en el taller, en el hogar y en la sociedad.

El obrero culto, sabe dirigirse asimismo y puede rechazar las malas doctrinas, y siendo humano no puede ser egoísta ni causa de perturbación en la libertad del trabajo.

Los que por su ignorancia se hallan todavía sin cultura suficiente para apreciar el bien de que dispondrían si la tuvieran, trabajen para obtenerla, que á nadie puede avergonzar el deseo de aprender y de estudiar, aunque las canas blanqueen la cabeza.

El hombre nunca es bastante sabio, siempre necesita aprender.

Este sólo pensamiento es suficiente para estimular al estudio, tomándolo como recreo en las horas que sin provecho alguno pasamos en la vida.

Con el Trabajo y la Fe se redimirá el mundo si se pudiera llevar á las sociedades.

JOSE CARRAJAL

(De la Revista Portuense).

## Por la idea

¡Cuántos y cuántos siglos de lucha lleva la humanidad para conseguir alcanzar el cumplimiento de la justicia! No en balde se trabaja.

Aunque paulatinamente, vá consiguiendo mejorar su condición, pero aún queda mucho que hacer para llegar á un bienestar relativo donde el hombre goce de sus legítimos derechos á la vida y de su igualdad social.

Todo lo conseguirá más ó menos tarde, según los esfuerzos que haga para conseguirlo.

Precisa esencialmente sobre todas las cosas, la unión compacta de todos los que ávidos de justicia, sufren el yugo del sistema social individualista que rige en el presente.

Este sistema social no puede desaparecer por medio de un cambio brusco: tiene que desaparecer por medio de reformas sucesivas que vayan abriendo un nuevo derrotero que conduzca prácticamente al desarrollo de una sociedad nueva.

Con la verdadera unión de todos los oprimidos, conseguiréis ver realizado más pronto vuestro justo ideal.

No olvideis que tanto ó más que la unión, es de primera necesidad la instrucción moral é intelectual de las clases trabajadoras, porque sin instrucción no puede haber sociedad perfecta. El hombre ignorante no tiene conciencia de dónde viene, ni á dónde vá; es un ins-

trumento dispuesto á servir al que tenga más habilidad para halagarle.

No cejeis en la marcha de progreso y redención que lleváis emprendida, y conseguireis mejorar vuestra condición social, hasta alcanzar el desarrollo completo de la igualdad ante la ley, y el derecho á participar de la riqueza común.

Para alcanzar el ideal que perseguís, tenéis que luchar con muchos enemigos que os disputarán palmo á palmo el terreno; para contrarrestarlos no useis otras armas que la unión más solidaria en vuestras filas, y sólo con ella os impondréis y alcanzareis el triunfo apetecido.

UN ESPIRITU

## Orden y progreso

Tan grande es la necesidad del Socialismo y tan benéfica su influencia en la vida de los pueblos modernos, que este movimiento proletario gravita ya en un doble sentido sobre las ideas de la clase dominante, haciéndola relegar á segundo término las cuestiones de forma política, abriendo sus ojos á las verdaderas y urgente necesidades públicas del momento é inclinándola á satisfacer en el Gobierno las reclamaciones del pueblo. Y, por otra parte, arrebatándole alguno de sus hijos, de los más inteligentes y sinceros, que sacrifican con orgullo la importancia exterior de su persona á la difusión y el triunfo de sus ideas; á incorporarse á las filas obreras en el terreno político, ellos les llevan su contingente de luces, y, por la misma independencia de su conducta, libran al proletariado de los prejuicios de clase.

En este doble sentido, proclamar la lucha de clases es negarla, es disipar la amenaza de una catastrófica revolución social, y reenplazarla con la perspectiva de una sabia y progresiva evolución.

*Cada vez que un pueblo ó que un individuo desecha una preocupación, es un paso que dá en el camino del progreso.*

## Oleografía de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista de Alicante ha hecho una notable oleografía de Pablo Iglesias á gran tamaño y tirada á doce colores.

En la Administración de este periódico se halla de venta dicha oleografía al precio de una peseta.